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 В.К.ЕЛЕНСКИЙ:  Сегодня – единый день инфор-
мирования. Руководители выезжают в коллекти-
вы, дают информацию. Также выслушивают ваши 
вопросы, вникают в имеющиеся у вас проблемы. 
Единый день – это реализация директивы № 2 
Президента Республики Беларусь «О дебюрокра-
тизации государственного аппарата». Если ска-
зать проще и доступней, это связано с тем, что в 
последние годы в республике принята необходи-
мая нормативная база для совершенствования 
работы с населением, жителями нашей республи-
ки. Всюду – начиная от Минска и до каждого насе-
лённого пункта – имеются документы, регламен-
тирующие работу государственных органов, госу-
дарственных работников, руководителей служб – 
районных, областных, министерств. В последние 
годы достаточно принято жёстких документов, 
которые решают проблемы улучшения жизни на-
селения, решения их житейских проблем. Каждый 
гражданин нашей республики имеет право обра-
титься, начиная от сельского Совета, районного, 
областного – и так далее по так называемой 
«вертикали», которая существует у нас в респуб-
лике. Это и облисполком, и Комитет государст-
венного контроля, и Совет министров, и Админи-
страция Президента. То есть никому не запреще-
но, а наоборот – поставлено на жёсткую основу 
именно решение проблем, которые поднимают 
люди.  
     Что изменилось за последнее время и за по-
следние годы? Вы, наверное, слышали – часто 
говорят и журналисты, и по телевизору – принцип 
«одного окна». Он уже несколько лет внедряется. 
Вначале в народе окрестили «одно окно, но 
шесть дверей». Но принимались документы, при-
нимаются очень жёсткие меры к государственным 
служащим, к работникам, которые не должным 
образом отнеслись к людям, которые пришли 
решать какие-то проблемы. Даже за девять меся-
цев текущего года двадцать должностных лиц в 
районе наказаны, из них четыре работника райис-
полкома. Начальник отдела жалоб и обращений 
нашего райисполкома уволилась, -- там были 
объективные причины. Но и были недостатки в 
работе. Очень жёстко подходят по линии государ-
ства к рассмотрению вопросов предложений и 
жалоб.  Если же, допустим, существует какое-то 
коллективное обращение, то есть написало не-
сколько человек, то обязательно орган, к которо-
му обращаются, должен выехать на место, встре-
титься с людьми, выслушать. Совсем недавний 
пример по Грибанам, -- можно сказать, ваши со-
седи.  Почтовым узлом связи принималось реше-
ние о закрытии почты. Здание почты в Грибанах 
имеет аварийное состояние и ни за кем не чис-
лится. Люди написали коллективное обращение. 
Наши службы туда выезжали, встречались с на-

селением, выслу-
шали мнение. И, 
несмотря на то, 
что руководство 
районной почты 
не хотело «откру-
чивать» назад то 
своё решение, 
райисполком при-
нял решение с 
учётом мнения 
людей и сельско-
го Совета – почту 
не закрывать. А 
думать, куда пе-
ревести, в какое 
здание, где б нор-
мально соверша-
лись какие-то по-
чтовые операции, и граждане могли и телеграмму 
отправить  и что-то другое.  
    Что появилось нового в районе? На первом эта-
же районного исполнительного комитета находят-
ся службы, которые осуществляют принцип одно-
го окна, -- в основном те, которые беспокоят лю-
дей и люди по ним обращаются. Это земельная 
службы – чтобы оформить участок, чтобы провес-
ти какие-то вопросы по приватизации земельных 
участков, по выделению. Находятся также  служба 
гостехнадзора, управление по труду и социальной 
защите населения. Здесь очень много вопросов и 
с начислением пенсии. Также нотариус находится 
на первом этаже. Более того, изменено время ра-
боты этих служб:  до 20.00. каждый из вас имеет 
право придти в эту службу – там находится дежур-
ный человек, который может принять заявление и 
выслушать. И, кроме того, в субботу до 16.00. на-
ходятся дежурные люди, которые могут принять 
заявление, выслушать какие-то ваши просьбы.  
Это значительно улучшило ситуацию. Такая же 
ситуация и по Бюро технической инвентаризации. 
Это самый такой бюрократический орган в облас-
ти, и там всегда проблемы и он очень загружен. 
Сейчас их заставили изменить график работы – 
они работают и в субботу, и, по-моему, даже в 
воскресенье.  
     Это не так, что рабочий день закончился – и 
все службы закрылись. В приёмной райисполкома 
всегда находится дежурный, и приёмная сейчас 
работает с 7.00. и до 20.00. То есть после работы 
человек имеет право заехать, оставить заявление. 
И это не только в районном органе, -- это и в об-
ластном, и в республиканских органах.  
     В каждой организации и предприятии введена 
так называемая книга учёта пожеланий и критиче-
ских замечаний. И каждый житель и гражданин в 
случае, если его не принимают или не объяснили 

снежня 2009 г. у Брылеўскім Доме культуры адбылася сустрэча з намеснікам старшыні 
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рамкі. І менавіта гістарычны аспект гэтай падзеі вымушае “Брылеўскі летапіс” надрукаваць амаль 
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вопрос, или он чем-то недоволен, может написать 
критическое замечание. По нему делается разби-
рательство и, если находят какое-то подтвержде-
ние в случае бездушного и невнимательного от-
ношения, то потом эти люди наказываются. Как я 
вам уже сказал, были наказаны двадцать должно-
стных лиц, из них четыре работника райисполко-
ма, которые не должным образом рассмотрели 
обращения граждан.  
    Также в эту книгу люди могут внести какое-то 
предложение, -- например, изменить график дви-
жения автобусов.  Или изменить график работы 
автолавки.  
     Кроме того, самым эффективным в последнее 
время считается приём в райисполкоме предсе-
дателем райисполкома. Каждую вторую и четвёр-
тую среду с 8.00. и до 14.00. председатель прини-
мает людей. Кроме того, каждый житель, каждый 
человек имеет право предварительно записаться. 
Причём, он не обязательно должен придти в рай-
исполком – вы имеете возможность записаться по 
телефону, указав фамилию, имя, отчество и суть 
вопроса, который вас беспокоит. Кроме того, из-
менён порядок приёма другими должностными 
лицами райисполкома. Например, я принимаю 
каждый понедельник с 8.00. до 14.00. То есть 
еженедельно принимают заместители председа-
теля, управляющий делами райисполкома.  Кро-

ме того, введён 
порядок приёма 
граждан по лич-
ным вопросам в 
сельских Сове-
тах. В районной 
газете публику-
ется график при-
ёма граждан ру-
к ов од и те лям и 
районного испол-
нительного коми-
тета. Там распи-
сано, кто и где 
должен прини-
мать. То есть 
люди на местах 
имеют возмож-
ность придти на 

приём. Правда, разные бывают по эффективно-
сти эти приёмы:  иногда, допустим, едешь в Се-
мукачи за 60 километров, и может никто не при-
дти или один человек придёт со своим вопросом. 
Но, тем не менее, так предписано, так осуществ-
ляется, так делается.  
     У каждого руководителя предприятий, особен-
но государственной формы собственности, долж-
ны быть часы и время приёма граждан, и он дол-
жен находиться в это время на рабочем месте, 
чтобы принять и какие-то давать ответы.  
     Установлен порядок и сроки рассмотрения 
обращений и заявлений граждан. Это не более 
месяца, такое в целом по республике установле-
но. Если вопрос не требует какой-то дополни-
тельной проверки, привлечения каких-то служб, 
то ответ должен быть получен в течение 15 дней. 
И каждый из вас, обратившись письменно, с ука-
занием вопросов, своего адреса, фамилии, име-

ни, отчества, обязан получить письменный ответ 
о рассмотрении данного обращения или заявле-
ния. И если не решается вопрос по каким-то при-
чинам, до заявителю обязаны объяснить причину 
отказа в рассмотрении данного вопроса. Очень 
строго сейчас спрашивают за то, чтобы не давали 
неконкретных ответов. Например, что, допустим, 
в 2010 году будет вам сделана дорога. Всё пору-
чается соответствующим службам разобраться – 
включается ли в план, есть ли финансирование 
на ремонт дороги. То есть людям лучше сказать, 
что, допустим, в этом году вам не будет сделана 
дорога, потому что нет денег. Обещать не стоит. 
Мне кажется, так люди лучше поймут. То есть, 
или человек, или группа людей должны получить 
обстоятельный 
ответ, что сде-
лать невозмож-
но с указанием 
причины, поче-
му невозможно 
это сделать.  
     В  рамках 
«одного окна»  и 
тех вопросов, 
которые подни-
маются в доку-
ментах    по   со- 
вершенствова-
нию работы с на 
селением, практикуются вопросы, связанные с при 
ёмом граждан или выслушиванию их просьб и 
пожеланий  по  так  называемой  «горячей линии». 
Они проводятся руководителями районных служб, 
иногда объявляются через районную нашу газету 
о том, что по телефону будет принимать то или 
иное должностное лицо. Допустим, недавно в га-
зете было объявлено, что в райисполкоме будет 
принимать заместитель председателя комитета 
государственного контроля по Могилёвской облас-
ти Пётр Александрович Барбарчик. И люди звони-
ли по телефону, объясняли те или иные вопросы.  
     Есть вопросы и анонимного плана. Некоторые 
отдельные люди, пытаясь свести счёты с кем-то 
или с каким-то там соседом, иногда звонят, не 
представляются. Здесь неоднозначное отношение 
к этому. Есть вопросы анонимные, по которым вы-
езжают и рассматривают, особенно если это каса-
ется каких-то государственных интересов, а чело-
век не может себя назвать, чтобы не было каких-
то преследований и гонений. Эти вопросы также 
рассматриваются. 
     Часто принимает у нас в области председатель 
Комитета государственного контроля Зенон Ло-
мать. Очень много ставится телефонов, идут раз-
личные звонки, в студии сидят руководители 
служб и, если можно, сразу отвечают на вопросы, 
которые люди затрагивают. Если нельзя сразу 
ответить, то даётся поручение, по которому через 
определённое время проводится информирова-
ние населения о решении тех или иных вопросов.  
    Одним из новейших подходов к проблемам жи-
телей является то, что внедряется система рабо-
ты с населением через интернет. Люди, которые 
помоложе, считают это очень удобной и лёгкой 
формой, и это уже применяется. По интернету уже 

В.М.Воскобойников 

В.И.Мажоров 

 

 



  

 
        

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 “БРЫЛЁЎСКІ  ЛЕТАПІС”  № 34 (116)  снежань  2009 г.   

можно и налоговую декла-
рацию представить или ка-
кие другие документы по-
дать. Есть определённые 
странички, есть техничес-
кие возможности, чтобы ме-
ньше выезжать и соответст-
венно меньше тратить вре-
мени на вопросы, связан-
ные с обращениями.  
     В целом за последние 
годы очень жёсткий подход 
Президента республики, 
правительства к тому, что-

бы совершенствовать работу с населением. И 
суть того же «одного окна» состоит в том, что че-
ловек не должен ходить сам по многочисленным 
конторам и собирать какие-то справки. Но это не 
значит, что всё может быстро решиться. Если, 
например, обратились в райисполком о какой-то 
дарственной на жильё, на квартиру, то, естест-
венно, вы должны пойти к нотариусу, предоста-
вить все свои документы о согласии всех членов 
семьи подарить сыну или дочке, допустим, квар-

тиру, дом или 
что-то другое. 
То есть здесь 
не получится 
просто придти 
и отдать заяв-
ление в «одно 
окно». Но про-
цессы улучше-
ния работы с 
обращениями и 
п р о в е д е н и я 
различных про-
цедур намного 

упрощены сейчас и постоянно совершенствуются. 
Несмотря на то, что сейчас принято очень много 
указов – 120-й, 422-й, законы по совершению но-
тариальных действий и другие, жизнь не стоит на 
месте, и всё требует усовершенствования. И да-
же в те нормативные акты, которые вышли, сей-
час вносятся предложения, и уже имеется необ-
ходимость внести около 20 изменений в те зако-
ны, которые регламентируют работу с населени-
ем.  
    Далее я хотел бы кратко дать вам информа-
цию, как наш Могилёвский район сработал в этот 
год. Этот год считается кризисным, тяжёлым и 

для людей, и для 
предприятий. В це-
лом все плановые 
показатели, а они 
очень высокие дове-
дены до Могилёвско-
го района, выполня-
ются. В сельскохо-
зяйственном произ-
водстве всё это с бо-
льшим «напрягом» 
идёт. Вы знаете, что 
буквально с весны 
чуть ли не каждую 
неделю шли дожди. 

Ожидался очень хороший урожай, но дождливая 
погода не позволила нам в полном объёме полу-
чить урожайность. Но тем не менее, в районе на-
молочено 126 тысяч тонн, получено 42 центнера 
с гектара (в прошлом году 48 ц/га и 140 тысяч 
тонн было намолочено). Наверное, и вы на своих 
участках не досчитались какого-то урожая... Но 
тем не менее, район выполняет прогнозные пока-
затели по сельскохозяйственному производству. 
Выполнены планы в районе по строительству 
жилья – свыше 35 тысяч квадратных метров нам 
доводилось. У нас очень много строится, сущест-
вует 8 жилищных кооперативов. Ни один район в 
области не строит столько жилья. На следующий 
год – кризис не кризис – опять довели такие пока-
затели, казалось бы, уже невозможные – в том 
числе построить жилья 55 тысяч метров квадрат-
ных. Произвести необходимое количество моло-
ка, мяса – и с определённым ростом.  Конечно, 
Могилёвскому району не очень можно давать 
прибавку, потому что если в прошлом году надои-
ли на корову пять с половиной тысяч литров мо-
лока, и плюсовать в этому количеству молока на 
корову очень сложно. Если отдельные районы 
имеют три тысячи литров молока на корову, то до 
пяти тысяч есть возможности прибавлять и при-
бавлять.  А уже после такого есть определённые 
пределы. Но, тем не менее, району такие доведе-
ны планы и район будет их выполнять. 
     Что не выполняется в этом году? Не выполня-
ются потребительские товары в районе и наше 
промышленное предприятие одно, завод «Вей-
нянский родник», подводит район, и район недопо-
лучает налогов. Причины здесь имеются разные, 
но в последние годы у «Вейнянского родника» 
появилось много предприятий-конкурентов. Даже 
частники иногда чуть ли не в подвалах льют воду, 
выставляют на три копейки дешевле. По качеству 
«Вейнянский родник» неплохим считается, но вот 
зимой, например, какая тут реализация? И мы 
приняли решение выделить дополнительную ко-
пейку денег, чтобы детские подарки для детских 
садов и школ были стоимостью около 30.000 руб-
лей. Планировалось 26-27 тысяч, но мы нашли 
возможности из бюджета по 30 тысяч, включая 
туда по две бутылки «Вейнянского» напитка, что-
бы каким-то образом помочь заводу разгрузиться. 
Это не такая уже большая помощь, но тем не ме-
нее помощь.  Потому что непоступление налогов 
сказывается на работе учреждений, особенно 
бюджетных. Так мы в начале года приняли, можно 
сказать, историческое решение:  впервые за по-
следние годы уменьшили расходную часть нашего 
бюджета.  А проще говоря, шесть с половиной 
миллиардов рублей, которые для нормальной 
жизнедеятельности учреждений образования пре-
дназначались, просто сняли. И было сказано:  
выживайте как хотите. Естественно, это сказалось 
на материальной базе, на ремонтах учреждений 
образования, на реализации различных программ 
– на компьютеризации и так далее. Но это вынуж-
денная такая мера. Сейчас уже  учителям не хва-
тило зарплаты, они об этом, может, некоторые и 
не знают. Но состоялась сессия районного Сове-
та, и мы нашли дополнительные источники и вы-
платили заработную плату. Но сейчас порядка 2 

Н.И Ромашкевич  

В.И Ромашкевич   

М.А.Жилинский 
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миллиардов рублей не хватает на образование, 
потому что предприятия, которые работают в рай-
оне, меньше отчислили налогов. Но, думаю, для 
всех это не новость.  Сельские районы немного в 
лучшем состоянии, чем городские бюджеты. По-
тому что в городе много промышленных предпри-
ятий, а каждое государство СНГ приняло такие 
законы, чтобы только производить и потреблять 
своё. Допустим, нам запрещено приобретать ка-
кие-то товары – компьютеры, машины – не бело-
русского производства. То есть купить надо то, 
что производится в Беларуси, чтобы поддержать 
свои промышленные предприятия. Это действи-
тельно ситуация довольно серьёзная, непростая.  
У нас в районе только три промышленных пред-
приятия, из них одно не работает, как следует. и 
мы недополучаем. А в целом реализация сель-
скохозяйственной продукции и потребление идёт 
-- кушать все хотят. Сколько б ни произвели мо-
лока и мяса, всё покупается и приобретается. Мы 
целый год плюсовали по молоку. На эти дни рай-
он 0,48 грамм молока на корову плюсует к уровню 
прошлого года. Ваши соседи в Макаренцах мину-
суют на корову. Но, допустим, они 9,4 литров на-
даивают от коровы, а район 13,2 литра на корову. 
То есть, если бы на уровне районном работали 
хозяйства, то, конечно, ситуация была бы лучше. 
Но есть хозяйства, которые имеют очень произво-
дительных коров и работают очень хорошо. До-
пустим, «Серволюкс Агро», бывшая бройлерная 
птицефабрика, производит 19 литров молока на 
корову. Наверное, и дома таких надоев нет. «Вос-
ход» - 16 литров, «Заря» производит хорошее 
молоко. Но в целом у нас будет значительная 
прибавка, если считать по району удой на корову 
– около 6 тысяч литров молока. Считалось, что 
если выйдем на 6 тысяч литров на корову, то это 
будет очень хороший результат. В других рай-
онах нет таких показателей. Но, наверное, на 6 
тысяч не сможем выйти в связи с тем, что погод-
ные условия в этом году не позволили получить 
больше зерна, и кормовая база не очень качест-
венная. Вы, наверное, знаете, что Белевичи, До-
совичи, Вендорож, Семукачи  это песчаная зона, 
и сколько б там ни шли дожди, их там всегда ма-
ло.  В отличие от вашей зоны. И то у них на от-
дельных участках стоит вода с лета и не убраны 
некоторые «косячки» кукурузы, потому что невоз-
можно туда было заехать. Это ж губить технику...  
     Что касается социальной сферы, то я курирую 
в районе эту сферу и хочу доложить, что все уч-
реждения у нас работают – все школы, все дет-
ские сады, больницы, ФАПы. Сейчас, в это зим-
нее время, обеспечены топливом. Только два 
детских сада у нас в районе проблемные, мы зна-
ем и принимаем меры. Это в Речках в детском 
саду низкая температура, потому что он находит-
ся последним, и тепло туда доходит плохо. Но мы 
туда выезжали, вчера закупили масляные радиа-
торы, чтобы добавить температуру. И в Романо-
вичах детский сад тоже является конечной точ-
кой, и в эти морозы там тоже низкая температура. 
Но там тоже имеются дополнительные электриче-
ские обогреватели, чтоб как-то не ухудшить си-
туацию.  
     Что касается других вопросов, то в целом об-

становка в 
районе упра-
в л я е м а я , 
стабильная. 
В успешной 
работе райо-
на заинтере-
сована об-
ласть, пото-
му что те по-
казатели, ко-
торые имею-
тся в Могилёвском районе, и тот объём производ-
ства продукции, имеют очень важное значение.    
Если Могилёвский район на 1 – 2 процента не вы-
полняет показатели, то ни один район области не 
может «закрыть».  Я вам скажу так, что, допустим, 
совхоз-комбинат «Восход», или вот «Заря», или 
«Бройлерная птицефабрика» одни производят в 
несколько раз больше, чем несколько вместе взя-
тых районов.  Бройлерная птицефабрика, которая 
находится в Межисетках, произвела в прошлом 
году 24 тысячи тонн бройлерного мяса. В этом 
году  предполагается  произвести  27  тысяч тонн.  
То есть 5 – 7 рай-
онов области нико-
гда не смогут про-
извести столько мя-
са, сколько произ-
водит одно наше 
предприятие. Поэ-
тому к району при-
стальное внимание. 
И все, кто бы куда 
ни ехал, едут через 
Могилёвский район, 
-- это и внешняя 
сторона смотрится, и состояние дел. Вот такая 
краткая информация, которую я хотел бы вам до-
ложить. 
     Знаю, что вы ждёте другого вопроса – о реорга-
низации вашего сельского Совета. Думаю, что 
проводились соответствующие разъяснения, бе-
седы. В целом по республике принято такое реше-
ние, и это осуществляется несколько лет, -- об 
укрупнении сельскохозяйственных предприятий. В 
своё время у нас в районе было тридцать сель-
скохозяйственных предприятий, сейчас – двад-
цать.  И те хозяйства, которые объединились, не 
все, конечно, но, во всяком случае, ничего не по-
теряли и там не ухудшилась ситуация. Хотя тут 
есть вопросы и спорные, и неоднозначные, но 
есть такая политика в государстве – об укрупне-
нии и объе-
динении се-
льскохозяй-
с т в е н н ы х 
предприятий.  
В то же вре-
мя в послед-
ние годы 
идёт укруп-
нение и объ-
единение се-
льских  испо- 
лнительных Ю.Н.Яцкова и А.М.Яцкова 

Н.А.Ярмош 
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Советов. Это по различным причинам – и управ-
ление, и централизация, и экономия финансовых 
средств. В Могилёвском районе у нас 16 сельских 
Советов. Нигде нет такого количества Советов. В 
соседнем Шкловском районе принято решение об 
упразднении пяти сельских Советов. Мы в районе 
не принимали таких резких решений, но было 
принято решение об упразднении Брылевского 
сельского Совета. Это самый малочисленный се-
льский Совет. Макаренцы и Мошенаки проголосо-
вали за то, что им ближе и удобней к Мостокско-
му сельскому Совету.  Вас же, поскольку объеди-
нено бывшее ваше хозяйство с «Кадино», приня-
то решение перевести в Кадинский сельский Со-
вет. Бояться этого не стоит, хотя есть какие-то оп-
ределённые вопросы, -- сюда можно приехать, 
придти и всё 
остальное. Но 
это как бы на 
первый случай.  
Но вот мы при-
нимали реше-
ние по Гриба-
новской школе. 
Там очень ма-
ленькие классы 
были. И для 
девятых клас-
сов санслужба 
не дала «до-
бро», -- вот 
сидит ученик, и 
тут же вот висит доска. Это и зрение ухудшается, 
и не получает того, что необходимо. Проводилось 
собрание родителей, но они сказали: «Нет, мы 
хотим, чтобы наши были здесь».  Но всё-таки бы-
ло принято решение, оно было правильное и ра-
зумное, - перевести детей в Мостокскую школу. 
Почему?  Потому что там есть лаборатория, там 
светлые и просторные классы, там есть спортив-
ный зал... То есть, родители должны быть заинте-
ресованы. И те, кто хотят, чтобы дети дальше 
продолжали учение, понимали, что обучаться в 
школе со всеми возможностями гораздо лучше. 
Тем более, что купили школьный автобус и ника-
ких проблем нет. И буквально через месяц роди-
тели на одном из собраний сказали:  «Вот мы 
думали так, а теперь хорошо, что мы отдали де-
тей туда, потому что более качественное получа-
ют они там обучение».  Таким вот образом. 
     То же, что касается по вашему сельскому Со-
вету. Если у вас с этим возникли какие-то вопро-
сы, то мы пригласили председателя Кадинского 
сельского Совета Виктора Михайловича Воско-
бойникова. Он не очень давно работает, очень 
ответственный человек, вникает во все пробле-
мы, внимательный к людям. Поэтому думаю, что 
вот то решение, которое принимается по ликви-
дации вашего сельского Совета, оно найдёт ка-
кое-то понимание среди населения. И, кроме то-
го, мы обязываем, чтобы один раз в неделю 
здесь, вот в здании, работник Кадинского сельс-
кого Совета – секретарь или председатель – при-
нимал заявления, выслушивал людей и принимал 
какие-то решения. Если будет какая-то необходи-
мость почаще приезжать, естественно, существу-

ет связь, существуют телефоны, есть районные 
органы власти, для того чтобы направить в сроч-
ном порядке для решения каких-то проблем и 
вопросов. Вот та информация, с которой я хотел 
с вами поделиться и рассказать о той ситуации.  
     Была ещё в нашей теме единого информаци-
онного дня ещё и другая тема, её мы озвучили в 
Макаренцах -- о незаконной продаже и реализа-
ции спиртосодержащей продукции.  Очень много 
людей травятся алкоголем. В Могилёвском рай-
оне на сегодня 20 человек отравилось, потому что 
и из России привозится, и на местах делается.  В 
общем, очень большая проблема. Самая большие 
проблемы в нашем обществе не экономические, 
не финансовые, а то, что народ спивается и губит 
своё здоровье. Кроме того, находясь в нетрезвом 
состоянии, случаются трагедии и на дорогах, гиб-
нут невинные люди, страдают дети. Я вам скажу 
как председатель комиссии по делам несовершен-
нолетних, мы раз в месяц проводили заседание 
комиссии. Сейчас проводим два раза в месяц, и я 
вам скажу, что доходит до того, что детям школь-
ного возраста разрешают отмечать и новый год, и 
дни рождения.  Вместо того, чтобы какого вино-
градного сока купить, разрешают покупать пиво. С 
пива начинают, а потом эти дети замерзают. В 
прошлом году была ситуация, что напились дети, 
а это было зимой, обморозили руки и попали в 
больницу. А родители говорят: «Ну, так все ж раз-

решают...»  Же-
сточайшим об-
разом не долж-
но этого быть, 
чтобы детей 
привлекали к 
этому – у них 
впереди боль-
шая жизнь, а на-
ши традиции, не 
совсем регули-
руемые, могут 
приводить к са-
мым плачевным 

результатам. Мы должны каким-то образом ме-
нять своё отношение к этому.  А незаконное при-
обретение и продажа  спиртосодержащей продук-
ции для некоторых является бизнесом. Милиция, 
конечно, с этим борется, но «горячие» точки, кото-
рые существуют на территории района, очень не-
просто выявить. Потому что, чтобы поймать того 
хозяина, кто-то должен купить, выйти и сказать, 
что да, вот я купил, по такой цене и всё остальное. 
С односельчанами всё не просто, а чужим людям 
не продают. Такие факты и по Махово были, и, 
думаю, на территории вашего сельсовета это 
есть. Вы знаете, кто наживается за счёт беды че-
ловеческой и продаёт спиртные напитки, принося 
тем самым большой вред и для здоровья, и для 
нашего общества.  
     Обсуждались на собрании в Макаренцах и дру-
гие темы – о гриппе, о котором было очень много 
шума,  о бешенстве. Ваша территория, Макарен-
цы, Мосток, вообще подвержены появлению бе-
шенства от животных. Поэтому тут нужно быть 
внимательными и к своему здоровью, и к здоро-
вью детей. Необходимо избегать ненужных кон-

Т.Т.Журавкова 

В.М.Мешкова 
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тактов, а если что выявляется, какое-то подозри-
тельное животное (их в последнее время на тер-
ритории появляется много;  говорят, что и бобры 
стали чуть ли не нападать на людей) необходимо 
сообщать и принимать соответствующие меры.  
     А что касается здоровья, то и врачи выступа-
ли, говорили о необходимости соблюдать здоро-
вый образ жизни, иметь соответствующее пита-
ние и принимать все меры, которые каждый для 
себя принимает, -- это и лук, и чеснок, и чтобы не 
охладиться, и чтобы иммунная система подпиты-
валась и была защищена.  
     Всё у меня. Если есть какие вопросы, пожалуй-
ста, задавайте. Вместе пообсуждаем. 
 
Т.В.МАКСИМЧИКОВА:  Вот 
сколько мы будем в районе 
делать эксперименты над 
Брылями? Вы уже старый ра-
ботник, мы старые жители. 
Первый эксперимент сделали 
– уничтожили колхоз. Я сорок 
лет в этой деревне, знаю... 
Пошло-поехало. Давали нам 
очень «хороших» специалис-
тов сюда, которые разбили, 
расклеили, разбомбили всё. 
То, что строил наш покойный 
Николай Тимофеевич Коршу-
нов, уже того нет. И ещё. Вы 
говорите: второй вопрос это 
ликвидация сельского Совета. 
То, что провели собрание там, 
в Мостке, это понятно. Там и туда такое расстоя-
ние, и сюда, люди добирались, и никто там осо-
бо... Наши местные советские власти ездили туда 
и проводили там работу, помощь. И постоянно в 
пятницу всегда сельский Совет закрыт, потому 
что они в Макаренцах.  Правильно, Виктор Ми-
хайлович – неплохой человек. Мы его знаем, он у 
нас работал, это отличный человек.  Но бывает 
такое, что и Виктору Михайловичу не разорваться 
будет. А у нас проблем очень хватает, очень.  Вот 
с этим молоком, с этой сельхозпродукцией. Когда 
нас отдали под Кадино, у нас столько было жа-
лоб, столько было вопросов... Может  вас Ильич 
чем-то не устраивает, не ну всем же уладишь. Кто 
не работал, тот не знает – что такое председа-
тель сельсовета.  Но мы сидели на телефонах, 
Давыдова ловили везде, даже у вас на совещани-
ях – когда были такие экстренные ситуации, что 
невозможно было не решить.. И вот какой мы 
вывод сделали:  мы – «вторые» люди остались. 
Если бы у нас было тут своё хозяйство и можно 
было бы обратиться к этому директору или пред-
седателю, то совсем иные вопросы были бы.  
Сколько было жалоб, просили:  Ильич, привезли 
ли солому?  До сегодняшнего дня люди не полу-
чили сена, которое повыписали. Никакого внима-
ния, абсолютно. Вот если выйдешь напрямую на 
директора, то через два, через три раза наши 
желания выполнят. 
Т.Т.ЖУРАВКОВА:   Ой, никто ничего не выполня-
ет!  Мы второсортные люди, на нас уже наплева-
ли.  За людей не считают... 
Т.В.МАКСИМЧИКОВА:  И вы говорите – подклю-

чите опять к Виктору Михайловичу. Да он чисто 
физически не сможет... Вот была у нас осенью 
война с молоком. Молоко было вопросом номер 
один.  
Т.Т.ЖУРАВКОВА:  А у нас участки были вопросом 
номер один!  И никто не помог!  И никому мы были 
не надо!  И Мажоров на тракторе вспахал 22 сен-
тября бульбу некопаную. Так надо был Давыдову 
участок.  
Т.В.МАКСИМЧИКОВА:  То что запахали некопа-
ную фирмовскую бульбу за фермой – душа боле-
ла.  Если бы президент узнал это... 
Т.Т.ЖУРАВКОВА:  Бульба, кукуруза недокопан-
ные, а участки наши, за домом которые, вспахали 

22 сентября и не дали даже 
докопать бульбу! 
Т.В.МАКСИМЧИКОВА: Ну на-
столько обозлил народ! Там 
два гектара этих... Ильич, по-
могай, отвечай!.. 
В.И.МАЖОРОВ:   Где? 
Т.В.МАКСИМЧИКОВА:  За до-
мами, за городком...  
В.И.МАЖОРОВ:   Там под три 
гектара будет... 
Т.В.МАКСИМЧИКОВА:   И что 
вы думаете? Сколько нас тут 
таких вот, возраста такого?  
Кучечка.  Всё:  деревня погиб-
ла.  
Т.Т.ЖУРАВКОВА:  Валерий 
Казимирович! Вот как я, на-
пример:  меня в 1974 году 18-

летней после педучилища отправили сюда. Я со-
рок лет здесь и детей учила, и в детском саду ра-
ботала... Прислали комбайн и за двадцать соток я 
отдала семьдесят тысяч. Я – дачница! Какая я 
дачница?  Мужик тридцать гадоў отработал в кол-
хозе, а сейчас по состоянию здоровья, с бо-
льными ногами куда он поедет в Кадино?  Так мы 
дачники!  Понимаете?  Семьдесят тысяч за семь 
мешков я отдала! И нельзя льготы никакой.  Вот, 
Виктор Михайлович, когда мы к вам присоеди-
нимся, -- что, нельзя для людей таких, которые 
отдали действительно всю свою жизнь  и колхозу, 
и детям?.. Почему нас за дачников считают?  Ка-
кие мы дачники? 
В.М.ВОСКОБОЙНИКОВ:   А вы обращались к ко-
му-нибудь? 
Т.Т.ЖУРАВКОВА:  А к кому? К Давыдову?.. Мы 
вам даём наказ! 
Т.В.МАКСИМЧИКОВА:  Идёт день пожилого чело-
века в вашем Доме культуры. Ну, правильно – 
колхозников, бабки эти, их грех было не позвать. 
Но почему?.. Нам подарки не надо... Интеллиген-
ции столько осталось – культработники, ФАП, 
школа, детский сад. Хотя бы сказали:  «Девочки, 
приедьте к нам на концерт!»  Так что? Мы нелюди 
уже стали?  В те времена, когда колхоз был, мы -- 
и лён, и картошка, и сортировка, и всё на свете. 
Мы колхозники были...   
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:  Давайте я скажу о своём виде-
нии вашей ситуации. Да, я хорошо знал вашего 
руководителя Николая Тимофеевича. Да, тогда 
хозяйство было.  Но ничего не бывает вечным. Ес-
ли вы думаете, что я не понимаю этих вопросов, 
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потому что живу в городе. Я родился в селе, в 
Славгородском районе. Мать работала всю жизнь 
в сельском хозяйстве. До семидесяти лет работа-
ла. Держала своё хозяйство. Но той деревни, в 

которой она 
жила, уже 
вообще нет. 
Ни одного 
дома!  И я 
вам скажу, 
чтобы вы не 
чувствовали 
так трагично, 
что вы одни 
такие. Идёт 
вообще про-
цесс выми-
рания села.  

Я говорю так, как есть. Его не остановить. Вот те 
агрогородки по государственной программе, их у 
нас семнадцать, и мы их взяли, чтобы сделать 
основную базу..  Вы знаете Зарестье. Объедини-
лись они с Сухарями. Бывшие Кисельки было ко-
гда-то отдельным хозяйством – объединились. 
Сейчас совхоз «Белевичи» присоединяется к Се-
мукачам. Для того, чтобы меньше содержать лю-
дей – так называемый аппарат управления.  
Взять Мосток. Вроде бы хозяйство, но оно захи-
рело, пришло в упадок, и было принято решение 
присоединить к Полыковичам.  Полыковичи – 
крепкое хозяйство. Сюда же присоединили и 
часть Пашково.  Я в Мостокской школе работал в 
своё время учителем, знаю там многих. Спраши-
ваю у них:  «Ну как?»  Рядовые люди сказали:  
«Хорошо, что нас присоединили».  Дисциплина 
лучше, интерес к работе получился, зарплата по-
лучилась выше. Спрашиваю:  «Назад возврати-
лись бы?»  Отвечают:  «Нет, мы не ухудшили 
своё положение».  Ничего не бывает вечного. Ни-
чего не бывает такого, чтоб стояло. И не будет 
того, что раньше было.  Может быть, и к сожале-
нию...  
     Если вы помните, самая большая беда была – 
распад Советского Союза. Я в те дни работал в 
облисполкоме. И, помню, когда у человека умира-
ет мать где-то в Челябинске и сын туда не может 
поехать, потому что гражданин другой страны... 
Ну, так случилось, так происходит. И мы не все-
гда можем повлиять на это. Такое случается и в 

таком, как 
у  нас, мик- 
ромасшта-
бе.  Это же 
не только в 
Могилёвс-
ком районе 
взяли и ре-
шили объе-
д и н я т ь . . . 
Вот возь-
мите Даш-

ковку. Была экспериментальная база «Дашков-
ка» и колхоз «Красная Звезда». В одном населён-
ном пункте два хозяйства:  эти направо сеют, эти 
– налево, там пятьдесят человек управленцев, и 
там – пятьдесят.  Подошли по-государственно-

му – объединились. Из ста человек управленцев 
осталось пятьдесят. Управляют, справляются, 
нормальное хозяйство.  Единое.  
     И что касается реорганизации сельского Сове-
та, -- вопрос этот уже решённый.. В этом году я 
был на Украине. Там очень завидуют управляемо-
сти нашего государства. Вы же знаете, что Украи-
на – одно из самых богатых государств СНГ. Тут и 
выход к Чёрному морю, и плодородные земли – 
что ни брось, растёт;  здравницы;  больше полез-
ных ископаемых. Но они очень завидуют белору-
сам и говорят, что они никому не нужны. Там толь-
ко возле Киева жизнь какая-то. Там уже десять 
лет делят власть. И они нам завидуют, тому, как 
мы управляем. И, конечно, же это достигается и 
такими решениями. Да, принято такое решение. И 
если мы отстояли некоторые сельские Советы и 
считаем, что один у нас самый малочисленный 
сельский Совет, то я же вам называю:  президент-
ский район, Шкловский, и там принято решение 
пять сельсоветов объединить. Чтобы у вас не 
складывалось такое мнение, что вы тут одни та-
кие горемычные, и нас забыли и всё такое.  Никто 
никому не позволит забыть решать проблемы. 
Т.В.МАКСИМЧИКОВА:    И так «помогли» все, ко-
гда обращаешься!.. 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:   Может, что и не помогли. Но че-
рез меня ни одной бумаги о ваших проблемах не 
проходило. 
В.М.МЕШКОВА:   У нас дорога – двести метров. 
Ну неужели нельзя насыпать? Там же президент-
ская дорога – настроили президентских домиков. 
Двадцать один дитёнак у нас на улице. Но дорогу 
никто не хочет делать. В девятом году сделают, в 
десятом... 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:   У вас проблем очень много. Да-
вайте я запишу те проблемы, которые могут ре-
ально порешаться.  И я начинал с чего? Обраще-
ния граждан должны решаться. А если не решают-
ся, то необходимо объяснить – почему не решает-
ся. Все бы хотели, чтобы у каждого была асфаль-
тированная дорога, чтобы подъезжал именно к 
дому... 
А.М.ЯЦКОВА: Нам бы хоть отсыпать эту Моло-
дёжную. 
Н.А.ЯРМОШ:   У меня есть одно пожелание к вам. 
Я вас уже давно знаю... Пожелание такого харак-
тера. Когда у нас закроют начальную школу, а нас 
закроют... 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:   А кто вам сказал, что закроют?  
Вы хотите, чтобы закрыли? 
Н.А.ЯРМОШ:   Нет.  
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:   Я курирую образование и могу 
сказать, что в планах нет. Если вы хотите уйти с 
этой должности, вы можете взбудоражить людей, 
вы можете сказать: «Вот нам не надо школа, тут 
плохие знания, мы будем ездить в Кадино или в 
город».  Тогда мы прислушаемся, изучим это со-
стояние.  Но это не значит, что мы примем реше-
ние о закрытии вашей школы.  
В.М.МЕШКОВА:    Заблоцкий сказал... 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:   Заблоцкий – подчинённый чело-
век. Мне подчинённый. Я вам официально говорю:  
никакого решения в ближайшие год – два, дальше 
не хочу – неизвестно что там будет. Может, тут 
детей родители заберут и будут возить. И ради 
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трёх детей содержать трёх воспитателей, трёх 
человек обслуживающего персонала, трёх сторо-
жей и всё остальное. Это никто не вытянет. Но я 
вам официально говорю по школе:  не поднимай-
те сами эти вопросы, не будоражьте. Никто в бли-
жайшие два года – это минимум – не будет при-
нимать решения о закрытии вашей школы и дет-
ского сада. но если у вас не будет собираться 
группы на детский сад --  12 человек должно быть 
– а у вас будет 5 – 6 детей, естественно, нам про-
сто прекратят финансирование. Потому что фи-
нансируется только тогда, когда есть определён-
ное количество детей.  Это есть законы и есть 
требования. Поэтому не поднимайте вопросов по 
закрытию. 
Н.А.ЯРМОШ:  Я такой вопрос не поднимаю. Про-
сто в начальной школе у нас девять человек. Вот 
в чём вопрос. 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:  По школе пока не ставится во-
прос. Я вам точно говорю. Это моё ведомство, я 
за него могу отвечать. За колхоз я не буду отве-
чать, есть другие люди, которые занимаются. И 
по сельскому Совету, -- есть и председатель рай-
онного Совета. Но принято такое решение, оно 
уже не будет меняться. Надо с этим смириться и 
не считать, что тут уже так всё трагично. 
Т.В.МАКСИМЧИКОВА:  И сколько сэкономит рай-
онный бюджет на этих двоих, которые тут у нас 
остались в сельском Совете – председатель и 
секретарь? 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:  Даже это. Ставится вообще за-
дача укрупнения организаций, предприятий, сель-
ских Советов. Может, через два-три года из шест-
надцати сельских Советов только пять останется.  
Вот тогда это будет и экономия, и всё остальное.  
Т.Н.МОИСЕЕНКО:  Вот про поликлинику мы нача-
ли. Кадино к 5-й, мы относимся к 11-й. К какой по-
ликлинике мы будем относиться? 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:   А как вам лучше?  
Т.Н.МОИСЕЕНКО:  Нам лучше, конечно, на Киро-
ва.  
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:  Я вам вот что хочу сказать, что-
бы вы не делали каких-то поспешных выводов.  Я 
знаю эту ситуацию по тому, как это было, напри-
мер, в Полыковичах. Там три или пять человек  
заявили, что нам, мол, лучше в 10-ю поликлинику. 
Ну там рядом, там даже пешком можно придти.  
Вот взбудоражили людей, приняли решение. К 
нам обратились письменно. Ну, мы же органы 
власти, мы идём навстречу людям. А оказалось, 
что это мнение не всех людей. Когда пошли, там 
детского кабинета нет, там очереди бешеные, 
там городские пришли, талоны забрали.  Пока 
приехали, а талонов нет. Они говорят:  «А мы что, 
второго сорта?»  А им говорят: «Но вы же сами 
изъявили желание». Поэтому я просто просил бы 
вас обдуманно посмотреть. Побудьте в этой го-
родской поликлинике – посмотрите, сколько там 
людей, сколько вам надо отсидеться, достанутся 
ли вам талоны. И может вы потратите 20 минут и 
доедете до 11-й поликлиники, но зато ж там все 
врачи – и детский, и педиатр, и смотровой. 
В.М.ВОСКОБОЙНИКОВ:   Детская 2-я поликлини-
ка на Кирова тут хорошая... 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:   Сейчас приняты такие решения:  
вы в установленном порядке пишете в поликлини-

ку, которой обслуживаетесь:  «Прошу вас принять 
необходимое решение о переводе меня в такую-
то поликлинику».  Каждый имеет право. Там дают 
соответствующий документ. Но в то же время, вы 
пишете второе заявлении главврачу той же 5-й 
поликлиники:  «Прошу вас 
принять меня на обслужи-
вание». И можно указать 
причину. Но я уже из опыта 
говорю:  не спешите при-
нимать решения. После то-
го, как наши люди в 10-й 
поликлинике намыкались, 
натерпелись, начались 
звонки:  «Нет, мы хотим 
опять перейти в 11-ю поли-
клинику. Потому что это 
врача нет, этого нет, и всё 
равно надо ехать в другую 
поликлинику». Поэтому обдуманно поступайте по 
этому выбору, чтобы не пришлось «откручивать» 
назад. А потом, знаете, какое отношение, в том 
числе и врачей?  Скажут: «О, у нас обслужива-
лись, но пошли в городскую. А чего вы назад 
опять пришли?» Это вот по этому.  По школе разо-
брались с вами.  Единственное, конечно, -- рожай-
те тут.  
Т.Н.МОИСЕЕНКО:  Кому рожать? Молодёжь тут 
не остаётся, работы нет... 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:  Ну, вот мы начинали с того, что 
колхоз... А почему ваши дети или внуки не оста-
лись тут работать?  Вот отсюда и идёт:  как можно 
было тут содержать колхоз, когда нет людей? 
Т.В.МАКСИМЧИКОВА:  Вот если бы Николай Ти-
мофеевич...  
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:  Николай Тимофеевич не мог бы 
тут всю жизнь быть председателем. Он уже был 
на пенсии. Лично я считаю, что ещё года три-че-
тыре он мог быть. Но это три-четыре года.  А уже 
сколько времени прошло.  
Н.А.ЯРМОШ:  Валерий Казимирович! Тут ко мне 
подошла Юлия Каковка. У неё двое детей ходят у 
нас в садик и школу.  Вчера состоялся суд. Каким 
там путём ЖКХ и фирма «Кадино» вселили в 

квартиру, ну, незаконно, так скажем... И вчера суд 
принял решение её выселить. Можно как-то ей по-
мочь?  Она мать-одиночка... 
Н.А.ЯЦКОВ:  Она со мной говорила.  Дело в том, 
что ЖКХ выставило иск о незаконном вселении в 
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это жилое помещение. Но, когда она вселялась. 
был представитель ЖКХ, был представитель фи-
рмы и был председатель сельсовета Владимир 
Ильич Мажоров. Были все. А сейчас получается, 
что она незаконно вселилась. 
В.М.МЕШКОВА:  А сейчас, получается, никто не 
был.  Видите как! 
В.И.МАЖОРОВ:   Я объясню эту ситуацию. ЖКХ 
всё правильно требует. Она работница фирмы 
«Кадино». И была устная договорённость, чтобы 
помочь людям. То есть Давыдов вышел на Ше-
пинского, директора ЖКХ, и тот сказал: «Да, вре-
менно заселить, но оформите эту квартиру».  Кто 
виноват?  Почему не оформили?  Чтобы офор-
мить эту квартиру, фирма «Кадино» должна была 
написать отношение в райисполком – на комис-
сию о выделении этих квартир. Затем собрать 
все документы – что они стоят на очереди, подпи-
си тех, кто из впереди стоящих в очереди отка-
зался. И эти документы не были сделаны. Вот и 
всё. 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:  Есть по-
рядок вселения в жилое 
помещение. Если каждый 
придёт без решения ко-
миссии... ЖКХ не распре-
деляет жилые помеще-
ния. Есть районная ко-
миссия. Но туда должен 
документ поступить.  Дол-
жны быть приложены оп-
ределённые бумаги. Мы 
же живём в правовом 
государстве. И если всё делается по закону, то 
никого не выселяют. Я поручу своим службам вы-
яснить этот вопрос. Но чтоб вы знали:  есть опре-
делённый порядок по выделению жилья.  
Т.Н.МОИСЕЕНКО:  Вот завтра-послезавтра за-
кроют школу-сад. Куда нам пойти работать? Вот 
Каковка уедет – двух детей не будет. Школу за-
кроют – и куда нам деться? Мы живём в десяти 
километрах от города -- неужели тут нельзя сде-
лать какое-то маленькое производство?  
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:   Знаете, я скажу, может, жесто-
кую вещь... Был у нас тут из Германии один чело-
век.  Он сам русский, но знает действительность. 
Он сказал:  «У вас никогда толку и порядка не бу-
дет». Я спросил: «Почему?»  А он ответил:  «Вы 
много думаете про людей. Каждый человек дол-
жен думать за себя – где ему работать и как нахо-
диться». Но мы не можем так поступать – там 
другие условия. А он говорит: «Во всём мире та-
кое:  каждый человек должен думать о себе. Если 
человек не думает, а надеется на какие-то служ-
бы, у него уже толку не будет».  Это у нас в рес-
публике такие процессы идут. Президент у нас 
после развала Союза сказал:  «Предприятия не 
закрывать, людей на улицу не выбрасывать!»  
Надо как в других государствах:  люди должны 
заниматься делом,  открывать  предприниматель-
ство. У нас этому всему «зелёная» улица, надо 
только желание. Есть законы. Каждый должен ду-
мать про себя. Если надеяться на что-то, у госу-
дарства нет возможностей обеспечить каждого. 
Ни одно государство это не выдержит. Но у нас 
такая социально-ориентированная экономика. 

Экономисты приезжали и сказали: «Как у вас 
предприятия будут работать?  Половину на пред-
приятиях надо сократить – и управленцев, и ра-
бочих. И оставить только необходимых». У нас 
такая вот ситуация. Поэтому, если кто-то захочет 
открыть здесь предприятие, то мы выделим зем-
лю и всё прочее. Но предприятие построить это 
не так просто.  
Т.Н.МОИСЕЕНКО:  Вот закроют школу. Останется 
здание. Здание опять будет пустовать. Почему бы 
в этом здании не открыть что-то? И чтобы эти лю-
ди остались при работе. Мне вот осталось пять 
лет до пенсии, или три года. Кто меня сейчас 
возьмёт на три года? 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ: Сейчас, чтобы вы знали, при на-
личии в здании детского учреждения никто ничего 
открывать не будет. Потому что могут занести 
инфекцию. Но когда полностью закроется и выста-
вится на аукцион – может, кто и найдётся. А вооб-
ще Брыли – это пригород Могилёва. В городе все 

земли практически уже за-
хвачены. Растёт большое 
число коммерческих струк-
тур, и они уже идут на тер-
риторию района. Может, 
со временем в Брылях бу-
дет больше,чем где, пред-
приятий и организаций.  
Жизнь заставит людей 
придти. Что тут? Десять 
минут ехать до города!..  И 
вообще, вы знаете что 
п р о и с х о д и т ?  З а в о д 

им.Кирова на ладан дышит. Налаженное произ-
водство, люди, но --  нет сбыта продукции. Вынуж-
дены сокращать до трёх рабочих дней. Жизнь не 
стоит на месте.  
Т.Т.ЖУРАВКОВА:   Вот вы говорите, что склады 
загружены и нет сбыта. Я прошу в наш магазин с 
августа месяца привезти газовую плиту.  Уже че-
тыре месяца. 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:  Есть люди, которые купят? 
Т.Т.ЖУРАВКОВА:   Я прошу для себя!  
В.К.ЕЛЕНСКИЙ: Вы, может, заморскую какую хо-
тите? 
Т.Т.ЖУРАВКОВА:   Нет, брестский «Гефест», ко-
ричневую. Наша завмагазином звонит в райпо 
каждый месяц, но оттуда ни ответа, ни привета. 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:   Я зайду, спрошу... Знаете, това-
рооборот у нас делается плохо – покупательская 
способность людей упала. Зарплаты ведь не рас-
тут или растут очень медленно. Но таких фактов, 
чтобы человек обратился, а ему отказали завести 
в магазин необходимый товар, я об этом слышу в 
первый раз. Я на районной планёрке об этом обя-
зательно скажу.  
Т.Н.МОИСЕЕНКО:   И ещё вот интересно.  В агро-
городке  колбаса по такой цене, а у нас уже доро-
же. Интересно, а в чём разница между агрогород-
ком Кадино и нашими Брылями?  Там получается 
на тысячу дешевле, а у нас на тысячу дороже. 
Что, мы больше их получаем? Или что? 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:  Дело в том, что, возможно, вот 
эти два километра или сколько тут километров, 
это же доставка, и всё считается. Это транспорт-
ные расходы. 
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Т.Н.МОИСЕЕНКО:   Нет, нам объяснили так:  это 
агрогородок, а вы не агрогородок. В Сухарях тоже 
агрогородок,  и там цена меньше, чем у нас.  
 
В.К.Еленский связывается по телефону с пред-
седателем Могилёвского РАЙПО Т.М.Барлюго-
вой и просит её разобраться с доставкой газо-
вой плиты Т.Т.Журавковой.  
 
В.Е.ЛУЖАНКОВА:   Я родилась здесь, прожила 
семьдесят лет. Работала в колхозе. Потом меня 
перевели работать на почту, почта колхозная бы-
ла. Последнее время, несколько лет стала уже го-
родская. Муж проработал в колхозе, в 1990 году 
умер за рулём...  И я не могу тех помидор несча-
стных получить! Все идут и говорят: «Пойдём за 
помидорами». А я говорю: 
«А мне няма»,  А почему? 
Я ж всю жизнь здесь про-
жила и проработала!  
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:  В такой 
же ситуации находятся и 
работники культуры, и ра-
ботники образования. Я 
знаю.  Но мы рекоменду-
ем руководителям и в 
день пожилого человека, 
и по необходимости обра-
щать внимание и на этих 
людей. потому что вы об-
служивали население. Но 
чем иногда руководству-
ются хозяйственники?  Не 
потому что они такие пло-
хие люди.  Вот конкретно 
взять колхоз в Сухарях 
или Макаренцах. Они при-
нимают коллективный договор на общем собра-
нии, где указывается, что членам колхоза льгота 
по тому, льгота по тому. Общее собрание голосу-
ет.  Вы, насколько я понимаю, не являетесь чле-
ном колхоза. Правовой возможности выделить 
вам помидор формально тот же Давыдов не име-
ет, потому что есть контролирующие службы, ко-
торые приедут:  «Вот  у вас произведена продук-
ция. Кому она отпущена?  Вот это члены колхоза 
или кооператива, им отпущена продукция по 
льготной цене. А эти являются членами колхоза? 
Нет? Тогда на каком основании им отпущена про-
дукция?»  То есть тогда начинаются претензии к 
руководителю, к бухгалтерии. Такова реальность. 
Может, это ненормально, это возмущает людей, 
но такая ситуация существует.  Но в то же время 
недавно рассматривал жалобу по ветерану из Су-
харей – почему не выделили сено? Начинаем 
разбираться. Звоню его дочке, она говорит, что 
он всю жизнь проработал в колхозе и всё такое. 
Звоню председателю Стефаненко. А он отвечает, 
что работал тот человек, вот приказ об его уволь-
нении за то, что не ходил на работу, пьянствовал, 
прогуливал. Мы его на общем собрании исключи-
ли из членов колхоза – в связи с нарушениями 
трудовой дисциплины. И этот человек потерял 
все права  –  и на сено, и на всё остальное... 
     В данной ситуации я могу вам только посочув-
ствовать, но у руководителя нет правовых осно-

ваний продавать вам продукцию по льготной це-
не.  
Т.Н.МОИСЕЕНКО:   У меня вот ещё какой вопрос. 
Это было недели две или три тому назад. Леутко 
Вера Дмитриевна написала заявление подвести 
отопление к дому. Отопление это подвели – доро-
гу взорвали, асфальт подняли, образовалась ям-
ка.  Ехал мой сын на машине и разлупил там коле-
со. Только купил новую резину. Я позвонила туда 
Шепинскому, объяснила ситуацию. Это не наша 
вина, это вина тех служб, которые взорвали. Они 
должны были сделать дорогу. Сто тридцать тысяч 
колесо стоит.  Где я могу брать такие деньги на 
эту резину?..  В тот же день они дали указания 
своим службам и те подсыпали песочка. Я обрати-
лась по телефону в их отдел по жалобам, но там 

мне сказали, что никаких 
убытков они мне возме-
щать не будут.  
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:  Они обя-
заны возместить.  Но за-
ставить их может только 
суд. Отчего у нас пробле-
мы в государстве? Оттого, 
что у нас очень слабые и 
лояльные  законы. Кон-
кретно последний факт 
рассказываю – какие зако-
ны в Германии. Покупают 
два россиянина машину. 
Гонят, едут такие доволь-
ные, крутые. Купили моло-
ка пакет. Выпивают это 
молоко, выбрасывают на 
автобан пакет и едут даль-
ше. Через двести пятьде-
сят километров на границе 

их останавливают полицейские и говорят так: «Вы 
нарушили закон такой-то и вам необходимо упла-
тить штраф 600 марок». А это чуть ли не половина 
стоимости машины этой. А они: «Да пошёл ты! Мы 
нигде ничего!,,»  А им говорят: «А, так вы не при-
знаёте, что совершили такое? Тогда мы передаём 
дело в суд. Вас на год посадят в тюрьму». Так они 
что – взяли шапку и пошли по этой очереди про-
сить: дайте кто хоть копейку какую. И часы, и пид-
жаки поснимали для того, чтобы заплатить эти 
шестьсот марок. Представьте, какие затраты!  А 
потом и спрашивают: «А откуда вы узнали?  Вро-
де же никого не было вокруг?»  Оказывается, на-
встречу ехала машина, ехали пожилые люди и 
вдруг видят, что вылетает этот пакет. Это могло 
нарушить безопасность. Там люди несколько дру-
гие, чем у нас. Они остановились, запомнили но-
мер машины, позвонили в полицию и сообщили о 
нарушении. У них всё уточнили, спросили, соглас-
ны ли они явиться в суд, чтобы подтвердить. Они 
согласились и их поблагодарили за бдительность. 
А эти два россиянина теперь говорят, что будут 
бояться даже спичку выбросить в Германии. Вот 
разница в законах.  А в вашем конкретном случае 
вы должны сохранить это колесо, вызвать соот-
ветствующую службу, милицию, подать в суд за-
явление, заплатить пошлину. Но иногда люди от-
казываются платить пошлину – это половина стои-
мости колеса. Хотя при удачном исходе дела и 
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вашем выигрыше вам должны вернуть пошлину, 
а забрать её у того, кто проиграл. Но зачастую у 
нас как-то не принято заниматься в суде такими 
делами. 
Т.В.МАКСИМЧИКОВА:   Так вот, чтобы не повто-
рилось ещё тех сто пятьдесят, надо, чтобы доро-
гу сделали. Или те хозяева, к которым подвели 
эту коммуникации, или ещё кто. И чтоб дорожка у 
нас  –  как была. 
 
В.К.Еленский даёт поручение В.М.Воскобойни-
кову разрешить возникшую ситуацию с переко-
панной дорогой. 
 
В.М.МЕШКОВА:  А когда же на улице Молодёж-
ной дорога будет?  Я уже пять лет прошу. 
Т.Т ЖУРАВКОВА:   Я по этой дороге обращалась 
в разные инстанции. В ответ получила три бума-

ги.  Одна бумага пришла из райисполкома, что 
выделены деньги, и как только они поступят, мы 
вам всё отремонтируем.  Вторая бумага из 128-го 
дорожного управления, там написано:  мы запла-
нировали на 2010 год. А в третьей бумаге из рай-
исполкома написали, что ваша дорога будет сде-
лана в четвёртом квартале текущего, 2009, года. 
Кому верить?  Вы сегодня так хорошо говорили 
про всё это... 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:   Вот видите:  ваше обращение 
не осталось нерассмотренным...  
Т.Т ЖУРАВКОВА:   Да, целых три бумаги получи-
ла.  И так оперативно.  Спасибо хоть за это! 
В.К.ЕЛЕНСКИЙ:   Но другой вопрос – возможно, 
не хватило этих денег, финансирования.  Кризис.  
Я направлю туда своё письмо. Я не курирую до-
рожную службу, но знаю, что у них проблем тоже 
хватает. Проблем много, но берегите здоровье. 

ось такой была гэта размова 17 снежня 2009 года -- змястоўнай і шчырай.         
І  можна з упэўненасцю сказаць, што менавіта ад гэтай сустрэчы пачаўся ад-

лік апошніх дзён нашага Брылёўскага сельсавета. Ён з’явіўся на карце Магілёўскага 
раёна 9 снежня 1975 года, падоўжыўшы  працоўныя традыцыі Машанацкага сель-
савета. Амаль 35 гадоў сельскі Савет быў цэнтрам палітычнага і грамадскага жыцця 
нашага рэгіёна, дапамагаючы жыхарам у розных жыццёвых абставінах і чуйна 

адчуваючы пульс зменлівых эпох нашай найноўшай беларускай гісторыі. У свае 
часы яго ўзначальвалі Яўген Міхайлавіч Багданаў, Надзея Васільеўна Труханава, 
Сяргей Міхайлавіч Жураўлёў, Кацярына Аркадзьеўна Новікава і Уладзімір Ільіч 
Мажораў. Па ладнаму кавалку свайго жыцця яны пакінулі на гэтай складанай і 
такой неабходнай людзям пасадзе. Але, як вядома, усё мінае, жыццё не стаіць на 
месцы,  і  кожны пачатак мае сваё лагічная завяршэнне.  І наш Брылёўскі сельскі 
Савет дэпутатаў адыходзіць на гістарычны спачын, асвойваючы сваё новае месца на 
сцішаных архіўных паліцах.  А вось гэтая сціплая аб’ява са зваротам “Уважаемые 
граждане!”, назаўсёды застанецца абвесткай надыхода новай эпохі ў асобна ўзятай 
мясцовасці ...                                                                                                    Мікалай ЯЦКОЎ, 
                                                                                    былы дэпутат Брылёўскага сельсавета.  

 


